

Temas POLITICOS, SOCIALES Y ECONOMICOS: Ciencia y Arte

EL NACIONAL

ORGANO OFICIAL DEL GOBIERNO DE MEXICO

DR. MORA, 15. MEXICO, D. F. Dirección Cablegráfica: "NACIONARIO" NEW YORK, U. S. A. 230 East 42nd St.

DIRECTOR-GERENTE: LIC. RAUL NORIEGA

Jefe de Redacción: J. DE JESUS IBARRA

TELEFONOS:

Table with 4 columns: Department, Phone Number, and other details.

Table with 4 columns: Subscription rates for different regions and durations.

En la confección y redacción de este Diario sólo intervienen trabajadores pertenecientes al Sindicato de Trabajadores de EL NACIONAL, adherido a la Confederación de Trabajadores de México.

NUESTRA AMERICA

Por RAFAEL HELIODORO VALLE

BIBLIOGRAFIA

Ayer ha quedado formalmente constituida la Sociedad Mexicana de Bibliografía, bajo la sombra lustre de los maestros de esa ciencia que dispone en México de los materiales que la imprenta ha producido durante cuatro siglos no sólo aquí, sino en otros países en que el tema mexicano ha sido una fuente de estudio.

RIQUEZA

De Juan Paoli en 1539 a Rafael Loera y Chávez y Pedro Robredo, hay una riqueza en libros, opúsculos y periódicos; ha sido inventariada paulatinamente, pero que no está exhausta.

ANUARIO

Merece el "Anuario Bibliográfico Mexicano" defender su periodicidad, porque desde 1931 es la mejor fuente de informaciones sobre el libro mexicano.

ESTRADA

Si alguien merece el homenaje de los bibliógrafos de México es Genaro Estrada. Porque fue el quien dio vida a la serie "Monografías bibliográficas mexicanas", que pudo culminar en cuarenta volúmenes.

A TRAVES DE LOS RAYOS X

JOSE VASCONCELOS

Por EDUARDO MUÑOZURI

De una entrevista con el filósofo: —¿Hace algún servicio práctico la filosofía? —Hace muchos, incontables; a todos, y primeramente al filósofo: le hace saber que nada sabe.

EDITORIAL

EXCEPCIONAL CELEBRACION DEL 5 DE MAYO

Los profundos sentimientos democráticos de nuestro pueblo, y la invariable posición anti-intervencionista de México —sostenida a través de toda su historia en múltiples ocasiones— padecieron la prueba de sangre, en su propio territorio, cuando aquel ambicioso gobernante francés que heredó el nombre de Napoleón, pero no el genio, agredió a nuestra Patria para ayudar a los reaccionarios mexicanos en su empresa de entronizar aquí a un emperador extranjero.

Pueblo y Nación salieron triunfantes de la prueba cruenta, como ya lo hacía prever el valeroso denuedo con que nuestros soldados defendieron, desde el principio, la soberanía patria frente al mejor ejército que el mundo conocía en aquellos tiempos, venciendo en la Batalla del 5 de Mayo de 1862, cuyo 84o. Aniversario festejamos mañana jubilosamente.

En aquella desgraciada guerra todo el espíritu libertario y democrático de México se evidenció, encarnando lo mismo en Benito Juárez —el Benesérito de las Américas—, que en el brillante grupo de liberales que constituyeron su Gobierno durante la azarosa lucha, y en todos y cada uno de los militares —soldados igual que generales— que sostuvieron con las armas el derecho de nuestra Patria a darse el gobierno que la voluntad soberana de su pueblo determinase.

La conmemoración del 5 de Mayo tendrá ahora una importancia excepcional y mayor solemnidad que en otras ocasiones, tanto por las circunstancias mundiales en que se celebra —que resaltan el carácter simbólico y ejemplar que la Batalla tuvo como expresión de la voluntad de soberanía y libertad de un pueblo—, como por la presencia de dos importantes misiones militares extranjeras de naciones amigas, y por la concurrencia del Primer Magistrado de

la República, quien además inspeccionará las casi terminadas obras de la Presa del Valsequillo, que regará miles de hectáreas de tierras poblanas y contribuirá así al fortalecimiento de nuestra economía general dentro del plan de irrigación que México está desarrollando.

Un numeroso grupo de marinos de la República China, llegados a nuestras costas por el puerto de Acapulco, donde antes echaban sus anclas las naos asiáticas que hacían el tráfico entre el lejano oriente y la Nueva España, vienen a tomar parte en las festividades para significarnos el afecto y la solidaridad de su gran pueblo, cuya historia moderna tiene tantos puntos de semejanza con la nuestra. La flota de guerra que los trajo arribó intencionalmente en Acapulco, porque fue allí el primer punto material en que se efectuó el contacto entre México y China, tan profundo después y tan promisor ahora, cuando una y otra naciones reanudan su senda de transformaciones sociales y de progreso económico.

También una brillante representación del ejército del buen vecino país del norte, integrada por heroicos generales que lucharon en Europa y en el Pacífico durante la Segunda Guerra Mundial, en defensa de las libertades humanas y de los ideales democráticos, que su gran pueblo amigo comparte cordialmente con el nuestro, nos honra con su asistencia a la conmemoración de aquella Batalla en que defendimos victoriosamente no sólo a nuestra Patria, sino también a nuestra América, contra la intervención extranjera que amenazaba la integridad continental y pretendía imponernos formas antidemocráticas de gobierno que todos los pueblos americanos hemos rechazado siempre.

Bienvenidos los delegados de esas dos grandes naciones amigas que así fraternizan con el pueblo mexicano en la celebración de una fecha luminosa en la historia de la Libertad.

TREGUAS LIRICAS

UN LIBRO DE FRANCISCO CASTILLO NAJERA

Por JOSE MUÑOZ COTA

El hombre es el y sus circunstancias. Así se la planteado el conflicto del hombre impelido por la necesidad hacia rumbos distintos a los que, tal vez, la vocación pudiera haberlos conducido.



ANORANZAS CRIMENES Y CRIMINALES

Por el Lic. E. FLORES MAGON

—Oye, manito: ya estás un golpe en la tienda de los Fernández, y como si lo vieras, te aseguro que de allí escapanos hartos tacaos.

austeramente lo que debe cantar. Lo que la vida, la esperanza y su azar, lo llevan a cantar y es de la mano de las realidades, del trabajo día, que Francisco Castillo Najera no busca los temas, como no busca la forma, ni la imagen ni el adjetivo y que la metáfora lo tiene sin cuidado.

De un Olvido a Otro Olvido

Por JUAN REJANO

Don Antonio Machado era, como saben todos los que lo conocieron, descaudado y olvidadizo. Tan olvidadizo y descaudado, que para él apenas existía el mundo exterior. Por eso, cuando se asomaba a su dilatado rincón, solía expresarlo con ademán virginal o socarrón: de hombre que se sorprende gozosamente o que anda de vuelta de todas las sabidurías.

mentaban sucesos de días mejores, para caer siempre en los que a la sazón vivía España de manera tan dolorosa. Refiere Garfias que, en una ocasión, se le ocurrió decir — con ese estilo personalísimo de recordador que posee— unos versos del propio Machado sin anunciar previamente el nombre del autor.



GOBIERNO Y PUEBLO

Por JULIAN SOREL

Si siguiendo los debates del Consejo de Seguridad, se advierte que nada más inseguro que esta fiamante situación. Más que de ella, de ahora se desata por su perfil inconfundible, Sr. Alexander Córdogan, veterano burocrata del Foreign Office, hoy hombre de confianza de Mr. Berlín.

Don Antonio, pensativo, volvió al silencio, acaso dando a entender que tampoco a él le sorprendía mucho lo ocurrido.

JOSE VASCONCELOS

(Signo de la S. Pág.)

—¿Cuál es el fin de la humanidad en general y del hombre en particular? —El fin humano es la felicidad. —¿Qué importancia ha de concederse a la razón? —La razón es de confiar, pero sin olvidar que tiene un límite. —La intuición es una especie de adivinación? —La intuición es un raciocinio rápido: lo que se cree. —La intuición es evidencia? —No, la evidencia es prueba. —La revelación es iluminación sobrenatural? —Es la voz de Dios. —¿Qué es la política? —Es deber ciudadano, y quien se aparta de ella deja de cumplirlo. —La Patria, ¿es antes que el resto de las naciones? —La Patria tiene razón, sí. —El Universo conocido, ¿debe concebirse como un todo o como un fragmento? —El universo es el panorama de la conciencia. —¿Representa el indio un valor para México? —Sí, él es quien trabaja la tierra. —¿Vale la pena redimirlo? —Por los mismos dehe intantarse. —¿Porvenir nacional: ¿es satisfactorio? ¿está bien encausado? —¿Quién sabe!... El porvenir — como decían los griegos — está en la rodilla de los dioses. —¿Eso es determinismo? —No es determinismo, es azar. —Ahora, si quiero saber más, ¿ahí están mis libros. —Muchas gracias. Tal fue la entrevista de diez minutos que nos concedió el licenciado Vasconcelos paseando en el despacho de la Dirección de la Biblioteca Nacional de México el 22 de abril de 1946.

A Vasconcelos le disgustó visiblemente nuestra incorrección de soltarle a vuela pluma preguntas de generalidad y hasta sin conexión. Pues, qué falta de ecumen y que descasto, acercarse a un gran pensador para hacerle interrogatorio de silabario, que contesta los textos de psicología y de etimología en la Secundaria... A ello dije —sin el menor temor— que a mí no se me fende con decirme que tengo mentalidad "de secundaria", por el contrario, se me elogía, ya que la mentalidad del común de la gente —según dicen los psicólogos experimentales— es "infantil", cuando no "de primaria".

Y todo porque le presentamos un repertorio de preguntas "obvias", que sin embargo no pudo contestar siempre; y demostró así que en esas cosas tan simples, ni vale la salud; de que "no se puede" responder nada; —de pie— qué es el "infinito"... mas, sean trabajosos o pueriles, nosotros creemos, que un filósofo puede responder "filosóficamente" —se entiende— a todas las preguntas que se le formulen; que para eso es filósofo: para saber y para enseñar.

A nosotros nos hubiera sido mucho más cómodo escribir un artículo a base de lo que otros han dicho de Vasconcelos, pero es a todas luces preferible —y siempre que se pueda— abordar al propio personaje; aun a sabiendas, como lo reconocemos, de que somos "harto incapaces" en la palabra —y en otras muchas cosas, pero en esto principalmente, que es lo que viene al caso—; y por lo que sufrimos el duro reproche de: "no sabe escribir". Los escritores con exigencias saber expresar como buenos oradores, comediantes o parlanchines; a ellos les basta "saber escribir", aun que no sepan hablar, aunque no sepan gramática, aunque no hayan leído el diccionario... que el arte de la pluma es un don y no una ciencia.

Es muy fácil decir: "ahí están mis libros", y quitarse de encima el imperioso; porque los libros cambian lo que el autor piensa, porque velan las ideas, porque las exhiben y es muy sencillo excusarse y evadirse del problema. Los libros valen poco mientras el autor vive; cuando falta, no quedan sus obras y hay que atenerse y conformarse a ellas. Además, al hablar desde un libro se puede ser petulante, se puede decir lo que se quiere y hablar dándose en todo gusto. Pero responder, de buenas a primeras, a un cuestionario, es más conveniente; y el haberlo hecho, significa una prueba "mental" para el filósofo; por su concisión, por su rapidez, por su definición de pensador; y esa definición es: la de un filósofo místico.

¿Que por qué es José Vasconcelos un filósofo místico? Ya habíamos leído sus respuestas; todas van dirigidas a Dios como un clamor o como una alabanza; a El lo presuponen y a El lo sobrentienden. Un filósofo místico es el que cree en la salvación del alma, y en el deber religioso; y que sin ser escolástico ni monje, y un filósofo sealar, que desde su rincón tenebroso y entre anaqueles apollados; espera llegar al éxtasis de los santos por la vía estética de la intuición de lo divino.

Vasconcelos huye conscientemente de todo dualismo; e incluso su "sistema" lo denomina "monismo estético"; pero difícilmente puede darle valer la libertad de ser pensado por el dualismo en todas partes; y a él el primero, pues que, si no lo ataca, por lo menos se le opona, y aquí tenemos el

ejemplo: cómo puede sostenerse a la vez —sin un algo de contradicción— que sólo mediante la razón nos podemos entender, pero que la fuente fundamental del conocimiento es la intuición?; y de este escoclo no se libra con aclarar que la intuición —para él— sea un "raciocinio rápido", porque por más instantáneo no deja de ser razón, y si es razón no es intuición; que es un modo de conocer sin raciocinar, "conocer viendo" que es lo que los sabios llaman "visión" y los artistas "inspiración"... Pero, ¿cómo está —qué puede importarle esto a un filósofo antirracionalista?

EL MUNDO EN LA MANO

(Signo de la S. Pág.)

transparentan sus deseos de que el general Franco, que conquistó el poder con la ayuda de los alemanes e italianos, se perpetúe en él por el apoyo del gobierno laborista. Pues esas censuras a su régimen de tiranía y oprobio son puramente platonías. Pero lo que hinchaba las medidas es la invitación al pueblo español para que le derribe, sin derramamiento de sangre, ni cometer acto de fuerza alguna. ¿Cómo puede realizarse este milagro? Ni con el favor de las potencias sobrenaturales del Vaticano es posible. De escauchar sus consejos los republicanos españoles, encadenados e hiermes, al menor movimiento de protesta o rebelión, serían exterminados. Esto lo que pretende el honorable Sir Cadogan? Pues por escrúpulos humanitarios y horror a la guerra, ni aun como broma puede pasar. No acaban de ametrallar a las muchedumbres en Palestina, Indonesia y la India los soldados ingleses? ¿Por qué ese apasionado amor a los españoles, cuya sangre tanto aprecian ahora, no en los años de la intervención nazifascista?

Más sería injusto hacer solidario al pueblo británico y al "Labour Party" de esta descarada defensa del caudillo, que mueve a indignación y lleva al escepticismo a cuantos creyeron en que la última guerra la era de principios, no de intereses inconfesables. Por lo pronto, en una reciente reunión celebrada en Londres, los diputados laboristas censuraron acremente la política internacional del Secretario de Relaciones Exteriores, en lo que se refiere a Grecia, Indonesia y España. Es un síntoma alentador de que la opinión en la Gran Bretaña comienza a mostrar disconformidad con su actitud. Señalamos también que Mr. Seymour Coombs, miembro del Parlamento y Presidente de la Comisión de Negocios Extranjeros, del propio partido, declaró que el Embajador de Franco en Inglaterra debería preparar sus maletas para marcharse. Y añadió: "Estoy convencido de que el pueblo español volverá por una mayoría aplastante a favor de la República si se le diese oportunidad de votar". Por ello creo que la Gran Bretaña debe reconocer al Gobierno provisional del profesor Giral". Esta voz, noble y sincera, nos parece auténticamente liberal y digna de las tradiciones de tan gran pueblo, cuyos ministros no están a la altura de las circunstancias y sí debajo de ellas.

TENTACION Y ARREPENTIMIENTO

Después de mucho discutir la proposición de Polonia, y de la magnífica labor realizada por el doctor Castillo Najera en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, se logró el nombramiento de una comisión para investigar la situación de España. Cuando aún no se había llegado a esta decisión, el Generalísimo se ofreció a que se llevase a cabo; pues en los términos en que se proyectaba entonces, pensaba que era el momento de la prueba. ¿Quién dice que estamos haciendo trabajos sobre la bomba atómica?, exclamó con fingido aire de indignación. Sin duda pensaba enseñar a los técnicos de la O. N. U. alguna fábrica de conservas o de perfumes. Ahora, ignoramos los motivos, esta investigación a que tan factancioso se brindaba, lo irrita, exaspera y mucho nos malicia que se opondrá a ella. Aunque su ministro nominal de Estado guardó silencio, le pesa un empuje ni disfrazar su mal humor. "Arriba", que bien pudiera titularse "Abajo", la considera como un insulto, que se ovide con dificultad. Recordarán el gnante, con gesto en apariencia caballeresco? Pronto lo hemos de ver. Pero la repulsa contra Franco y sus sayones se acentúa en todas partes. Un día es en Copenhague; otro en Rotterdam. Antier en La Habana, el general Aizpuru, autor del plan de invasión de Francia, se ha visto obligado a recomendar a los obreros y los estudiantes amenazar con hacerle justicia. Noticia esta muy importante, pero que la mayor parte de la prensa de aquí, no ha querido dársela, insertando el cable en el lugar menos visible del periódico. Es la conocida táctica del averruz...

LEA USTED "EL NACIONAL"

Política Monetaria

(Signo de la S. Pág.)

el legítimo tráfico de mercancías y en general) con los movimientos de divisas en cuenta corriente. La posibilidad de que se creara una excesiva importación de mercancías extranjeras por el fundado temor que tenían los residentes en Alemania de que se aplicaran posteriormente medidas más severas para defender el cambio exterior, obligó a las autoridades alemanas a reaccionar el cambio.

Posteriormente el sistema de compensación por medio de arreprolos bilaterales en el comercio exterior, principalmente con aquellos países que habian adoptado medidas restrictivas en su comercio exterior, que causaban perjuicio a los importadores alemanes y, por último se generalizó un sistema bien sea de convenios especiales sobre intercambio de mercancías, verificado a través de autorizaciones estrictas para disponer de saldos en Alemania de otros países, o bien de condonaciones de esos saldos para que fueran usados en condonaciones impuestas por las autoridades camoparias del Reich y en beneficio de su propia economía.

El sistema fue completado en lo que se refiere a los precios interiores con otro de fuerte imposición a los productores alemanes y de emisiones de papel del Estado, cuya colocación en el público era más o menos forzosa, procedimientos ambos que tenían por objeto mantener un control sobre la circulación interior y asegurar así un adecuado nivel de precios en equilibrio con los exteriores determinado por el sistema de los cambios controlados. Tan eficaz resultó el procedimiento para los intereses alemanes, que como medida de emergencia fue adoptado por los países que entraron en guerra con ese país, copiándolo en sus principios esenciales casi

DE UN OLVIDO A OTRO OLVIDO

(Signo de la S. Pág.)

en ellos algo familiar. Por último me puse a recitarlos en alta voz, y convencido de que no sacaba nada en limpio, le dije a mi amigo: —¿Qué son tus tuyos? ¿Es posible que no los conozcas? —Yo me quedé un poco desconcertado. El pequeño —¿pequeño?— incidente me ha hecho reflexionar después de cada una de las cosas que le ocurrida a Machado no puede achacarse a sus olvidos cotidianos, a sus frecuentes descuidos. La poesía es un relámpago en un cielo que fué nuestro y que alguna vez perdimos insensiblemente. Cuando el relámpago nos ilumina y recordamos la memoria de lo que pasó después de la vida interior, todo lo que fué antes insensibilidad se nos revela en el instante a través de una sensibilidad agudísima. Recurrimos entonces al único instrumento de que disponemos para encerrar esa luz. Un instrumento bien pobre: la palabra. Luchamos con ella. Nos debatimos entre sus débiles parámetros. Y al fin, queda en ellos, como herido por una congaja de impotencia, el maravilloso resplandor que nos deslumbró y nos dejó a la ilusión del elegido. Pasa el tiempo —siempre el tiempo, el mismo que tratamos de dominar, y nos está dominando a cada momento! Algún vez volvemos a la conciencia del pasado viene a nosotros por azar. Y, en una o en otra ocasión, si algún rumor conocido percibimos en los oídos del alma, es la palabra quien lo trae. Sólo la palabra. Y a veces ni siquiera ella, porque su presencia, en el instante creador, fue fácil, no implicó agonía. Pero lo sustitutivo del verso, la poesía que al día siguiente se olvida a medias o a toda, —¿cómo?— difícilmente volvemos a poseerla. Tal es el misterio de la creación poética. Misterio paradójico en ocasiones —y, sobre paradójico, doloroso— porque lo que le niega al que en ella se enreda, se lo está revelando constantemente al simple lector. El castigo a la rebeldía prometéica se repite a lo largo de todas las latitudes del espíritu.

La poesía nace de un olvido, y a un olvido suelto ir a parar el soplo que le da corporeidad. Es como un hijo desobedi que, apenas desasido de los brazos de la madre, pugna por encontrar una vida propia, una personalidad liberada, y desear por completo la de aquellos a quienes le debe el ser. Los poetas cumplen con la triste misión de dar estos hijos al mundo —casi siempre anormales, poco equilibrados, como modelados en un barro torpe— y de olvidarlos, después, las más de las veces. Y no suelen ser precisamente los invitados a estar olvidados, como con facilidad y frecuencia, los reconocen al primer golpe de vista. Los sentimientos de paternidad en poesía, cuando son extremados, se confunden muchas veces —contrariamente a lo que sucede en la especie humana— con el narcisismo o la modestísima vanidad.

en su integridad y adoptando parcialmente su mecanismo. En su origen, el sistema fue impuesto justo es reconocerlo como una reacción natural y una defensa obligada contra la situación que se había desarrollado en el mundo, de escasez de medios de pago internacional y como un medio de evitar la pérdida de las reservas de oro. Más tarde evolucionó también como una reacción natural y hasta cierto punto legítima, en contra de los países que teniendo fuertes exportaciones no estaban en la posibilidad de importar de otros en igual proporción y que rehusaban o no se hallaban en condiciones de poder "invertir" en el exterior sus saldos favorables, reduciendo manteniendo el cambio líquido en las reservas metálicas de su Banco Central. Países que tenían una fuerte posición de importadores, pronto avivieron la conveniencia de valerse del control de cambios para aprovechar en beneficio de su propia economía el poder de compra que existían en otros países. En lugar de pagar las mercancías que necesitaban adquirir con oro o monedas convertibles en él, que podían ser usados para importaciones y el comercio de exportación de otros países pagaron con moneda que sólo podría ser usada para adquirir mercancías o servicios exclusivamente en el país comprador. Durante la segunda guerra mundial, el Imperio Británico adoptó un sistema que fundamentalmente era idéntico al alemán. Mediante la congelación de la libra, Inglaterra pudo aprovechar su situación de compradora en el mercado mundial, obligando a sus vendedores a mantener en depósito en Londres sus saldos favorables para usarlos en el futuro cuando las condiciones del Reino Unido permitieran devolverlos en mercancías. Los Estados Unidos no recurrieron al sistema de cambios controlados, pero por medio de restricciones a su importación lograron prácticamente el mismo resultado, porque los países que les vendían sus productos recibían en pago libras que no podían ser convertidas en mercancías de procedencia americana, debido a las drásticas limitaciones impuestas a su exportación. Tanto el Imperio Británico como los Estados Unidos implantaron igualmente, los procedimientos de fuertes impuestos y amplias emisiones interiores, logrando un satisfactorio control sobre los precios interiores.

En el campo internacional, el resultado de la política de esos dos principales hegemonistas dio como consecuencia que los países que vendieron sus productos a Inglaterra fueran adquiriendo saldos cada vez más grandes en libras bloqueadas, los cuales actualmente alcanzan varios miles de millones de dólares y los que vendieron sus productos a los Estados Unidos, vieron crecer desorbitadamente sus reservas en dólares o en oro con los consiguientes trastornos de carácter inflacionista para sus respectivas economías. En última es la situación de la mayor parte de las Repúblicas de la América Latina. —En realidad, el procedimiento adoptado por ambos países anglosajones, condujo a una fuerte inversión sin interés de los países vendedores, que en realidad han enajenado sus mercancías a crédito con la promesa de que en el futuro podrán realizar sus saldos adquiriendo artículos en esos países cuando sus condiciones del conflicto les permitiera producirlo.

En el campo internacional, el resultado de la política de esos dos principales hegemonistas dio como consecuencia que los países que vendieron sus productos a Inglaterra fueran adquiriendo saldos cada vez más grandes en libras bloqueadas, los cuales actualmente alcanzan varios miles de millones de dólares y los que vendieron sus productos a los Estados Unidos, vieron crecer desorbitadamente sus reservas en dólares o en oro con los consiguientes trastornos de carácter inflacionista para sus respectivas economías. En última es la situación de la mayor parte de las Repúblicas de la América Latina. —En realidad, el procedimiento adoptado por ambos países anglosajones, condujo a una fuerte inversión sin interés de los países vendedores, que en realidad han enajenado sus mercancías a crédito con la promesa de que en el futuro podrán realizar sus saldos adquiriendo artículos en esos países cuando sus condiciones del conflicto les permitiera producirlo.

Saneamiento y Agua Potable

(Signo de la S. Pág.)

no realizando una importante labor con el fin de dotar de esos servicios al mayor número posible de poblados. Indicó que actualmente la Secretaría de Salubridad está construyendo una gran planta de agua potable en la ciudad de Parral, Chihuahua, con un costo de trescientos mil pesos, que constituye la base para exterminar la endemia del fiebre tifoidea que existe en dicho lugar. Igualmente realizarán en otras regiones del país.

COORDINACIÓN DE...

(Signo de la S. Pág.)

forma precisa y categórica el equipo rodante de carga de que disponen para transportar de los centros de producción los cereales que se necesitan. El tránsito de vehículos de carga en las carreteras de jurisdicción federal y la libertad de importación de artículos de primera necesidad, con enumeración de los productos que han de estar exentos de impuestos aduanales, deben prorrogarse indefinidamente, según el criterio de los organismos que se dirigieron a la Comisión Permanente convocada a estar representada en la Junta, a que anteriormente hicimos referencia.



El momento oportuno PARA TOMAR UNA CAPIASPIRINA es superior contra el dolor BAYER

Administrada por la Junta de Administración y Vigilancia de la Prop. Extranjera

Treguas Líricas

(Signo de la S. Pág.)

el aire, el agua y el gorjeo de las aves. De aquí que corra por su libro una enorme sinceridad vital y tenga acentos tan humanos, tan profundamente humanos, traducidos con sabia ingenuidad y sencillez emocional.

Si la poesía es humana siempre —aun cuando trate deliberadamente de deshumanizarse— en este libro, la poesía se revela a través de pacientes disciplinas. Llama directamente a las cosas por su nombre, no por pobreza de imágenes, viejas o modernas, sino por respeto a la emoción directa que encuentra en sí su exacto sentido, su mundo poético de simplicidad meridiana. Para Castillo Najera la emoción es el cordón umbilical de su poesía. Este libro vuelve por los fueros de la emoción directa, elemental.

Por lo demás, quien conoce la vida interior del poeta y se ha asomado, aun cuando sea fugazmente, a su inquietud y curiosidad intelectuales y sabe como se desenvuelve su existencia al lado de afectos limpios, no se extrañará de que este hombre, a quien la Revolución llevó por todos los rumbos, como a persona de corrido, sin aspiraciones a genio poético, cante en tono menor —sin dejar de ser épico cuando el dolor de su pueblo lo reclama— las cosas de la vida, sin artificio y con modestia. Esto sí, con emoción honda y pensamiento alto.

Francisco Castillo Najera se ha salido —en una tregua lírica— del corrido donde maestro es sin disputa, para darnos, en tiempo de tregua, su afán de poesía que está más allá del tiempo. Bogotá. Marzo. 1946.

Añoranzas

(Signo de la S. Pág.)

—Pues no me simpatiza mucho tu idea y si quieres ir a robar, hazlo tú solo. —¿Qué majare! Con razón dicen que con los tarugos ni al baño se atiende ir. Yo te ofrecía una oportunidad p'haber mosca; pero no quieres ir tú.

Y el muchacho, echando chispas en contra de mí, se fué a buscar a otro que le ayudase en el "negocio" que tenía a mano. Pasaron muchos años; y un día me acordé de Poncho y su invitación para ir a desvalijar a los españoles tenderos de la esquina, conocidos como los Fernández, lugar que me fue familiar, cuando murió mi padre, porque al empeño de esos Fernández, fué a dar nuestros muebles, cama, colchones y todo lo que teníamos, mientras mi madre —que se estaba enferma, postrada en cama y era preciso, de alguna manera, gozarle la vida, sin dejarla sola, tendida en su camastrillo que se salvó de los españoles de la esquina.

En esta ocasión, fué un norteamericano, hijo del hampa, que en una de las prisiones que he sufrido durante mi vida accidentada de luchador por el bienestar colectivo, me hizo una invitación, para participar en un "negocio" parecido al que me ofreció Poncho, en mi primera juventud: robar a alguien.

Robar... Nunca me había fijado en todos los detalles que ese ataque a la propiedad privada tiene. Y a pensar de ser ya leguleyo, jamás me había preocupado por estudiar el Código Penal y el de Procedimientos Penales desde el punto de vista social. En la cárcel no se tiene mucho trabajo por las noches y, además hay que guardar absoluto silencio. Cualquier ruido es punible. Hice que me llevasen a presidio los dos Cobog; citados arriba y me eché a estudiar, formando una especie de estadística, de todos los crímenes clasificados en ellos. La cosa no fue muy sencilla; pero

si sorprendente; porque descubrí algo. —Que estoy muy seguro de que pocos abogados se han fijado—, en la estadística que produjo, para mí, el estudio de ambos Códigos. Es sorprendente ver cuantas divisiones y subdivisiones tiene el capítulo "Robo" o sea, el ataque a la propiedad privada. Mi estadística especial, me reveló que del noventa al noventa y cinco por ciento, de todos los delitos y aún crímenes, tienen como finalidad directa un ataque a la propiedad privada. Mi estadística especial, me reveló que del noventa al noventa y cinco por ciento, de todos los delitos y aún crímenes, tienen como finalidad directa un ataque a la propiedad privada. Mi estadística especial, me reveló que del noventa al noventa y cinco por ciento, de todos los delitos y aún crímenes, tienen como finalidad directa un ataque a la propiedad privada.

Liámese robo simple y comúnmente, ratería, asalto con escalamiento, asalto a mano armada, ambos para robar, asesinato frío y profitorio, con el fin de apoderarse de lo ajeno, falsificación de documentos, abuso de confianza fraudulenta, quiebra fraudulenta, etcétera, etcétera, todos se clasifican bajo un solo rubro universal: "ataques a la propiedad privada". Cuando llegué a tal conclusión, me quedé perplejo, viendo a la pared de mi celda; y tanto así me ensimismé en mis pensamientos, que no oí la campana llamando a la cena. Hubo necesidad de que un guardia golpease con su garrote las rejas de mi celda, amonestando: —39; no se olvide de ir a cenar. —Del 60 al 65! ¿Qué fácil es— exclamé en voz alta. —¿Qué cosa es así?— preguntó el guardia.

—Algo que traigo en la cabeza— contesté. —¡Hum...! ¿Qué se me hace que te están contagiando! —Yo sé mi cuento.

Hice, entonces, una labor de investigación, aprovechándome de la circunstancia de que todos los presos me querían bastante, porque casi todos ellos me debían algún favor. Y escarbando las conciencias de éste y de aquél, fui reuniendo una nueva estadística, hasta que llegué al fondo de la cuestión; la mayoría creía rescatar parte de la herencia común, acaparada por los más afortunados. ¿Cómo? ¡A sangre y fuego!

Esto hizo que nuestros aborígenes quedasen sumidos en la más profunda miseria, a la vez que en la más abyecta esclavitud. Me imagino que así ha sucedido en todos partes del mundo; que el más fuerte, el más sanguinario, el más audaz, el de conciencia más elástica y de egoísmos quintasecendados, quedó dueño de todo, mientras que las inmensas mayorías de los seres humanos, fueron abatidos, hasta obligarlos a soportar el despojo, la miseria, el hambre y la esclavitud. El caso de Quito, asesinado a Abel para quitar sus propiedades y hacerse rico y poderoso.

Vemos, entonces, que la inmensa mayoría de los crímenes, individuos o de los conquistadores e imperialistas, han sido, son y seguirán siendo simple y sencillamente ataques a la propiedad privada. ¿Qué son estas grandes guerras mundiales, sino un enorme ataque a la propiedad privada? El deseo de predominar, el de obtener imperios, hámase estos Indonesia, Filipinas, India o Irán, Dardánios, o Bakares, etcétera no son acaso, otros atentados en contra de la propiedad privada? Si del 90 al 95 por ciento de los delitos que aquejan a la Humanidad son originados por la propiedad privada, ¿cómo, entonces, suprimir esa criminalidad? La respuesta es obvia. Por sí sola cae de los labios de quien tenga un poco de inteligencia; tal como cae la fruta madura del árbol. Así nos quedaría, nada más, un cinco por ciento de delitos, llamados pasionales, que son fáciles de corregir en un buen sanatorio psiquiátrico. ¡Es tan fácil regenerar al Mundo! Eso, si hay honradez y voluntad. Eso si fuera cierto "¿Ama a tu prójimo como a tí mismo?"

Gran Impulso al Plan..

(Signo de la S. Pág.)

res de la República. Todo esto, dentro de los planes formulados para ir resolviendo el problema de la falta de edificios escolares en la ciudad y condiciones que las necesidades de la Nación y de la pedagogía requieren.

\$60,000,000 PARA CONSTRUIR ESCUELAS

Para llevar a cabo los programas de construcciones escolares, el Comité respectivo ha venido contando con \$10,000,000 anuales que desde 1944 autoriza el Presupuesto Federal; con donativos de los particulares que montan a \$2,000,000, y, además, con las cantidades provenientes de los convenios de coordinación que ha celebrado con 27 Estados de la República, algunos municipios, y otros organismos. De estos convenios están actualmente en vigor 37, y el monto total de las operaciones concertadas importa \$47,323,363.41 (Cuarenta y siete millones, trescientos veintitrés mil quinientos sesenta y tres pesos, cuarenta y un centavos), de los cuales ha puesto la mitad el Comité de Construcciones Escolares, y la otra mitad los suscriptores. Este año se completarán sesenta millones de pesos con las entregas de las cantidades ya consideradas más los remanentes de los años anteriores, y se aplicarán inmediatamente a los objetivos indicados. El rendimiento que se espera obtener de su aplicación, será, según nuestro presupuesto, muy superior al calculado, pues se cuenta con facilidades por parte de los ferrocarriles, y con los beneficios de la exención de impuestos, lo que permitirá la realización de los proyectos en forma bastante económica, en provecho de la calidad de las construcciones escolares.

sin dificultades, y es en los Estados de México, Jalisco, Sonora y Tamaulipas donde se han realizado las mejores obras. En Guadaluajara se construyó un magnífico centro escolar, con estadio, campos deportivos y una gran biblioteca. En San Juan de los Ríos, en Sonora se han construido 64 escuelas para la población campesina.

LAS PRINCIPALES OBRAS EN EL DISTRITO FEDERAL

En el Distrito Federal el programa de construcciones escolares se está realizando normalmente, y de acuerdo con los planes. El Centro Escolar de la Ribera de San Cosme y Naranjo —de cuya maqueta ofrecemos una gráfica— que tendrá capacidad para 3,000 alumnos, y el Centro de Instrucción Normal Superior, tiene concluida su estructura. La edificación que se está levantando en San Jacinto para las Escuelas Normales —cuya maqueta también reproducimos— ha quedado terminada en sus aulas, talleres y oficinas. Estas y las demás obras en ejecución y en proyecto en diferentes lugares de la República, quedarán terminadas en el presente año, y darán cabida a 160,923 alumnos.

EN JALISCO, MEXICO, SONORA Y TAMAUJLIPAS, SE REALIZAN LAS MEJORES OBRAS

Los trabajos se vienen efectuando

LEA USTED "EL NACIONAL"

Instituto Mexicano del Seguro Social

CONTADURIA GENERAL

Aviso A los Patrones del Distrito Federal Se pone en conocimiento de los patrones del Distrito Federal que el plazo para el pago del 14o. período de cotización que corresponde a los meses de marzo y abril, abarca del 1o. al 18 inclusive, del presente mes. México, D. F., a 2 de mayo de 1946. EL CONTADOR GENERAL.

Rento Casa Amueblada

Se alquila casa Reformita, espaldas Cruz Chapultepec. Cuatro recámaras, sala, despacho, biblioteca, comedor, dos baños, servicio criados, patio, garage, teléfono, agua caliente a toda hora. Av. Bayas 23, Colonia Cuauhtémoc. Teléfono 14-41-81. Puede verse tardes de 3 a 6.

BANGO JACOBO ALSTER

Zona Internacional de Tánger-Africa del Norte Dirección Cablegráfica: A L J A K Código: Peterson Internacional, 3a. Edición

TODA CLASE DE OPERACIONES BANCARIAS PRONTA EJECUCION DE PAGOS EN TODOS LOS PAISES EUROPEOS

TIPOS EXCEPCIONALMENTE VENTAJOSOS "SIN RESTRICCION DE CAMBIOS"

ATENTO AVISO

El domingo 5 del actual serán suspendidos los servicios de luz y fuerza motriz, de las 8.00 a las 16.00 horas, en la Colonia Roma, en el sector limitado por la Avenida Chapultepec, Calzada de La Piedad, Calle de Durango y Avenida Insurgentes. Esta suspensión es necesaria para permitir trabajos de reconstrucción de líneas en el citado sector. México, D. F., mayo 4 de 1946.

CIA. MEXICANA DE LUZ Y FUERZA MOTRIZ, S. A.